

CRISTÓBAL RIVEROS V.

La Plaza de Armas tuvo un mejor pasar, suelen recordar personas mayores en el sector, sin embargo, en los últimos años su cara cambió; después del estallido y la pandemia proliferaron los carros de ambulantes ilegales, la violencia, el comercio sexual y los asaltos, principalmente, a turistas, dicen quienes hoy transitan por el lugar.

A comienzos de semana, reliquias de un alto valor patrimonial fueron robadas de la catedral, que se emplaza a un costado de la plaza, y el hecho reactivó la preocupación de locatarios y vecinos por la delincuencia en el sector.

"El Mercurio" hizo un recorrido por la zona, para preguntar cómo está hoy la plaza y sus inmediaciones, considerando situaciones que hace algunos meses inquietaban. Por ejemplo, el violento ataque de vendedores ambulantes a inspectores municipales durante una fiscalización en 2022, el que fue grabado por transeúntes. Un video que se viralizó.

Sobre esto último, quienes trabajan o circulan por el lugar, dicen, la situación ha mejorado. Los comerciantes ilegales prácticamente han desaparecido y desde los negocios establecidos lo agradecen, porque esos carros y quienes vendían en ellos solo incrementaban la inseguridad del sector, comentan.

De acuerdo a guardias municipales que caminaban por el sector, la expulsión del comercio ambulante ocurrió gracias a distintos planes de seguridad, impulsados por la municipalidad, para recuperar los espacios públicos del casco histórico de Santiago.

#### **Solo controles de identidad, dice la policía**

No obstante, con el comercio sexual no ha ocurrido lo mismo.

Tras asalto en la catedral, se reactiva preocupación de locatarios y vecinos por delincuencia:

# Pese a disminución de ambulantes en Plaza de Armas, persisten robos a turistas y comercio sexual en el sector

- La zona registra ciertas mejoras debido a la mayor presencia de guardias municipales, pero la policía advierte problemas con cámaras de seguridad, pues son de rotación manual y, además, los árboles dificultan la visibilidad.



**Carros que copaban el sector** prácticamente desaparecieron, aunque no ha sido fácil erradicar otro tipo de delitos.

No ha sido erradicado y la percepción de algunos transeúntes es que incluso puede haber aumentado.

El sargento de Carabineros Carlos Martínez advierte, en ese sentido, que "a estas niñas, por el hecho de estar acá paradas, co-

mo las veo, yo no las puedo tomar detenidas, pero sí podría hacerles un control de identidad, y si no tienen nada (irregular), se quedan en su lugar".

Martínez mencionó, además, que las cámaras de seguridad instaladas en la plaza tienen un

problema al momento de visualizar los delitos, ya que al contar con tantos árboles en la mayoría de los espacios, es complicado ver todo. Además, dice, las cámaras funcionan con un sistema de rotación manual, por lo que depende totalmente de que el vi-

**“**Las niñas, por el hecho de estar acá paradas, como las veo, no las puedo tomar detenidas, pero sí podríais hacerles un control de identidad, y si no tienen nada (irregular), se quedan en su lugar”.

**CARLOS MARTÍNEZ**  
SARGENTO DE CARABINEROS

gilante de turno este atento en todo momento.

A su vez, el guardia de seguridad municipal Luis Santander confirma la poca capacidad de control que tienen frente a las trabajadoras sexuales, pues la única acción que pueden realizar es informar a Carabineros de la situación y la policía uniformada poco y nada podría hacer, como explica el sargento.

#### **Tecnología y dólares, violencia en asaltos a turistas**

Además, Santander abordó los robos que sufren los turistas en los alrededores de la plaza: "El fuerte de seguridad que tenemos son los robos por sorpresa que se producen en calle Puente, afectando a extranjeros que vienen con muchos equipos tecnológicos (celulares, cá-

maras) y a menudo con muchos dólares".

Es decir, es habitual ver este tipo de delitos o al menos así lo perciben algunos funcionarios de la comuna. Por ejemplo, un trabajador de la Municipalidad de Santiago recuerda el reciente caso de un turista que fue asaltado por un grupo de ladrones, que por su acento no habrían sido chilenos. Dice que vio cómoataban a la víctima en calle Puente, y no contentos con robarle, comenzaron a golpearlo violentamente en el piso, debido a que intentó defenderse del atraque.

Un quiosquero que ha trabajado por más de 20 años en el sector, no obstante, siente que este tipo de delitos, como el microtráfico de drogas, ha disminuido en el último tiempo, principalmente, cree, por los numerosos guardias municipales instalados en la plaza y sus inmediaciones.